

EL DIARIO DE ZARAGOZA

PROTECCIONISTA
DE LA PRODUCCION NACIONAL

PERIÓDICO POLÍTICO LIBERAL-CONSERVADOR DE NOTICIAS Y AVISOS

DEFENSOR
DE LAS CLASES CONSERVADORAS DEL PAIS

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

ZARAGOZA.— 3 meses 4 ptas. Un número suelto 5 cé.
" 6 " 7.50 " " atrasados 25 "

Redacción y Administración, Coso 61.

LA CORRESPONDENCIA SE DIRIGIRÁ AL
PROPIETARIO Y DIRECTOR

D. CARLOS VARA DE AZNAREZ.

PRECIOS DE SUSCRICIÓN

PROVINCIAS... 3 meses 5.50 ptas. ESTADOS com-
ISLA DE CUBA... 3 " 7 " prendidos en la
FILIPINAS... 3 " 9 " Union postal. 3 meses 12 ptas.

El Papa en Zaragoza

Preocupa actualmente en Europa la atención de la diplomacia y de la prensa un problema harto trascendental y grave para que todos nos preocupemos en él, cada uno en la medida de sus fuerzas, cada cual en la esfera propia de su vida social.

Discútese ampliamente acerca de la eventualidad probable de que Su Santidad el Papa León XIII tuviera que abandonar á Roma, por la crítica situación que le ha creado el Gobierno italiano, situación que se haría de todo punto insostenible en el caso de estallar una guerra europea; y ante tal eventualidad se indica y se señala la nación española como aquella en que el Pontífice elegiría para punto de su residencia, por ser la más neutral, y la que siempre se ha distinguido por su catolicismo acendrado.

No vamos hoy á tratar del aspecto diplomático del asunto, ni á examinar las probabilidades de que suceda, ni siquiera á considerar las consecuencias del caso y hechos previos que se requirieran. A nuestro objeto basta consignar la posibilidad del hecho, lo mucho que se habla de él en España, y las exposiciones elevadas ya por varios Ayuntamientos, ofreciendo al Romano Pontífice puntos de residencia en las respectivas poblaciones.

No es nuestro municipio, por desgracia, corporación de altos vuelos ni de iniciativas elevadas; no es Ayuntamiento de los que se identifican con los sentimientos y aspiraciones de la población que representan; no es de aquellos que los grandes pensamientos le subyugan y acarician la realización de ideales entusiastas, y por eso no hay que esperar mucho de su gestión en el asunto; pero ¿por qué el Ayuntamiento de Zaragoza no había de apresurarse á elevar, por los medios adecuados y con las formalidades debidas, respetuosa oferta á Su Santidad, de albergue, modesto, sí, pero solícito y fiel, sincero y cariñoso? ¿Acaso no es Zaragoza la población predilecta de la Virgen? ¿Acaso no ha brillado siempre por sus hermosos sentimientos católicos? ¿Acaso no tiene en su historia timbres gloriosos en la defensa de la Religión? ¿Acaso no lo prueba la epopeya sublime de los Mártires? ¿Acaso no ostenta como Templos dos hermosas catedrales, símbolo adecuado de su catolicismo? ¿Acaso no tiene Zaragoza lo que no puede alegar como título ninguna otra ciudad, ó sea la visita en carne mortal de nuestra amantísima Virgen del Pilar? ¿Acaso los zaragozanos todos no recibirían con el más fervoroso agrado, y con el más profundo entusiasmo al Jefe visible de la Iglesia? ¿Pues por qué el Ayuntamiento de Zaragoza no se hace intérprete de la aspiración común, y toma por unanimidad acuerdo que había de probar siempre su interés por la ciudad, y había ante todo de poner de relieve una vez más los sentimientos religiosos de sus habitantes?

El caso es, á nuestro juicio, digno de tenerse en cuenta, y aunque otras poblaciones se han dirigido ya con este objeto á Su Santidad, no importa, sino que justifica más el que lo hiciera Zaragoza, que al fin y al cabo no hay otra capital que pueda aducir mejores títulos para albergar al Padre común de los fieles, y si algunas, con más ó menos discreta antelación, se disputan la gloria y el honor de dar hospedaje al egregio soberano, no debe Zaragoza permanecer indiferente en esta verdadera muestra de catolicismo.

No se olvide que si por acaso el traslado de residencia del Supremo Jefe de la Iglesia fuera en tiempo más ó menos lejano un hecho, es España la nación que al parecer cuenta más probabilidades de que fuera la elegida por Su Santidad; y en tal caso, cuéntese la gloria inmensa que alcanzara Zaragoza si pudiera conse-

guir el que fuese la población designada para hospedar al ilustre Pontífice.

Medítelo quien deba, y piense la ocasión oportuna y los medios de que pudiera realizarse tan suprema aspiración. Entretanto nuestra misión como católicos y aragoneses es cumplida, para que no se diga en tiempo alguno que no se advierte lo que ni de advertencia necesitara para corporaciones celosas de su representación y prestigio.

Continúa la emigración

Varios artículos tenemos publicados llamando la atención acerca de las gravísimas consecuencias que ha de acarrear la emigración, si prosigue en su marcha ascendente, después de tomar el gran desarrollo que ha adquirido de poco tiempo á esta parte. Y creemos haber demostrado así bien, que el único medio para contenerla consiste en hacer de modo y manera que los habitantes de España, se encuentren tan bien en ella, que no deseen dejarla.

Estudien, pues, los que tienen el deber de conseguir este bienestar para todos, los medios de alcanzarlo y pónganlos en ejecución: lo cual ha de serles tanto más fácil, cuanto que, en su mayor parte, trazado les han el camino las continuas quejas del país productor, que, á la par que se lamenta, indica y propone la manera de remediar los males que le abruma y que son, y no otras, las causas de la emigración.

Mientras no se atiende á ello principalmente y con toda preferencia, dejando para otra ocasión y para después, las cuestiones políticas, la emigración seguirá su marcha progresiva, por más sensible que á todos sea.

Hemos también detallado la cuantía de la emigración en los años últimos; la manera de realizarse; las corrientes que sigue, y su procedencia.

Vamos, pues, á apuntar hoy los datos que nos suministra la comisión general de emigración á la República Argentina, tomados de la Memoria que dicha comisión ha elevado á su Gobierno.

Según ella, solamente durante el mes de Mayo de este año, entraron en sus puertos con procedencia de Europa, 59 vapores con 509 pasajeros y 16.326 inmigrantes, á los que han de agregarse 554 de los primeros y 4.530 de los segundos, llegados por la vía de Montevideo, y 33 emigrantes de varias procedencias: todo lo cual, suma 1.063 pasajeros y 20.889 inmigrantes en el mes de Mayo.

La nacionalidad de la mayor parte de estos últimos era la siguiente:

Italianos	6.103
Españoles	5.119
Franceses	2.683
Austriacos	562
Turcos	482
Alemanes	335
Ingléses	214
Holandeses	299
Suizos	185
Belgas	152
Rusos	47
Portugueses	32
Dinamarqueses	14

Por manera que siendo de 20.889 el número total de emigrantes y de estos 5.119 españoles; resulta que en la inmigración total de la República Argentina, figura solo España por un 25 por 100 próximamente. ¡A qué hacer comentarios!

Y como los vapores dedicados al transporte de tantos y tantos desgraciados no bastan ya, una compañía marítima valenciana, ha organizado expediciones bimensuales entre España y la Argentina y se ha establecido otra en Gijón, para hacer la competencia á los vapores ingleses y alemanes, que hacen escalas en los puer-

tos del norte de España; verificando también viajes mensuales.

Esto por lo que se relaciona con la república Argentina. Veamos ahora algo de lo que afecta á la emigración al Brasil.

Los últimos periódicos recibidos de aquel imperio, publican varios contratos celebrados por aquel gobierno para la introducción, como si se tratara de la más vil mercancía, de inmigrantes.—Estos contratos son: uno con don Joaquín Gaelano Pinto y don Francisco Lepin para proporcionar 250.000 emigrantes europeos dentro del plazo de cinco años; otro con don Angelo Florita Fonseca y Cunha y don José Antonio dos Santos para la introducción de 250.000 emigrantes, en iguales condiciones:

Otro, con Willán C. Cait y compañía, agentes de la «Royal Mail Company» para 20.000; otro con Camilo Cresta y compañía para 30.000;

Otro con Frisont y Cardemartori para 25.000;

Otro, con el vice almirante Jocegnay para 100.000;

Y otro con Manuel de Amo in Leoa para 100.000.»

TOTAL 775.000 emigrantes, en cinco años, sólo para el Brasil.

Y después de esto, aplácese el remedio y mírese con indiferencia todo por el Gobierno, y no tardarán en sentirse las consecuencias, principalmente por los que un día y otro día, en una ú otra forma, pero constantemente y siempre, han dado la voz de alerta por esta y otras muchas causas que producen el hondo malestar que se siente; voz de alerta que no ha sido, ni lleva trazas de ser oída, por los que tan grave responsabilidad moral, (cuando menos)—contraen ante el país y su propia conciencia con tal proceder.

A. M.

Luna artificial

Aunque todos los días se leen noticias de inventos estupendos y de acontecimientos maravillosos llevados á cabo por los norteamericanos, de cuando en cuando se suele tropezar con alguna de esas revelaciones que, sin dejar de ser extraordinarias, ofrecen cierto carácter de veracidad. Tal ocurre con el proyecto de luna artificial que piensa realizar muy en breve el Estado de Illinois.

Esta parte de la gran república americana, que en 1810 solo contaba con unos doce mil habitantes, se halla poblada en la actualidad por más de dos millones de moradores, dedicados en general á la agricultura, por ser el suelo extremadamente fértil, y sin otra industria de importancia que la explotación de sus salinas. A semejanza de lo que ocurre con el Estado de Michigan, los newyorkinos suelen burlarse de él, porque apenas si se mezcla en las controversias de la ciencia y de la literatura.

Sin duda para probar que aman los progresos de la ciencia y gustan de aprovecharse de ellos los habitantes de Illinois han ideado el proyecto de que pasamos á dar cuenta.

Para obtener una especie de luna falsificada el inventor no se ha aprovechado ni del gas ni de ningún aceite de los empleados en el alumbrado; ha recurrido como era lógico, á la electricidad.

El aparato ideado es sumamente sencillo: en medio de la zona en que haya de establecerse se colocaran, dentro de un tubo con reflectores combinados, poderosos focos eléctricos que proyectarán verticalmente al espacio un enorme haz luminoso, capaz de llevar sus rayos á las mismas estrellas, si no fueran recogidos y esparcidos á su vez sobre la superficie terrestre. Esta es en sustancia la originalidad de la invención.

Para conseguir dicho objeto, el inventor, hombre muy versado en las ciencias exactas, colocará á una altura de sesenta y cinco á ciento veinticinco metros, según la intensidad luminosa que se quiera obtener, un enorme y bruñido disco metálico, de paredes sumamente sutiles, y lleno en su interior de hidrógeno. Este disco será sostenido por un globo fusi-forme de tela resistente á las inclemencias atmosféricas, y que podrá presentar siempre sus extremos al viento, girando sobre su eje; cuatro alambres de acero, combinados con su fuerza ascensional, le mantendrán en perfecta estabilidad y permitirán, haciendo uso de los cilindros en que están colocados, que el aparato descienda cuando sea necesario proce-

der á su limpieza y reparación, á poner el gas consumido ó á cualquiera otra causa.

El disco metálico será de forma convexa y ha de obrar como reflector: recogerá la luz lanzada por el foco terrestre y la enviará á la superficie, proyectándola en un radio mayor que el de la comarca ó zona que se intente alumbrar. Se calcula que esta luz zenital, dará una claridad semejante á la producida por la luna llena en las noches más serenas, y que será muy escasa la sombra que arrojen los cuerpos iluminados.

Por lo que respecta á la visión, ésta será más fácil y menos confusa, por no tropezar la vista con el foco luminoso.

Cree el inventor que si el ensayo tiene el éxito que espera, se habrá resuelto el problema de iluminar, como si fuera de día, una ciudad populosa y relativamente con un coste muy reducido. Cuatro ó seis focos, según el espacio que se haya de iluminar, y cuyos radios de luz se toquen, bastarán para ese objeto, sin que se note en el campo luminoso solución alguna de continuidad.

Es tal la fé que tienen los habitantes en el nuevo método de iluminación, que varias sociedades mineras del distrito de la Galena han hecho proposiciones al autor para que, una vez ensayado, vaya á establecer una luna artificial en la zona en que estén enclavados los pozos, máquinas y hornos de fundición.

Como el ensayo suponemos habrá de tardar poco, bueno será que concluyamos (aunque la frase no sea muy propia), para entonces allá veremos.—S.

Carta de Madrid

(De nuestro corresponsal)
30 Julio 1889.

Un día de administración.—Falta de aquello.—La fórmula fácil.—Contraveneno.—Lo que se pregunta.

Demos de mano, que por una vez no ha de saberlo nadie, á las cuestiones políticas y engolfémonos en las administrativas, *siquier sea*, que Castelar diría, por variar un tanto los temas de esta diaria epistola.

El Ayuntamiento es hoy objeto de todos los comentarios, y ¿por qué no decirlo? de unánimes censuras. Allí hay puños como mientes, y viceversa, en lo que respecta á chanchullos, y ya es hora de que el vecindario, que por directo contribuye á los lujos de ciertos concejales, vaya tomando cartas en el asunto.

La administración municipal de Madrid es un semillero de fraudes y de horrores. Aquello es un desbarajuste inconcebible. No hay orden ni concierto más que para el negocio mio; no hay asomo de moralidad, según de datos oficiales se desprende, ni pizca de cosa que no quiero nombrar porque no se ruboricen los lectores que aun la usan en los tiempos que corremos, en que la cosa de marras va siendo verdaderamente excepcional y extraordinaria.

La visita de inspección girada por el gobernador ha puesto de relieve abusos escandalosos. Conversiones de *sisas* intolerables, y hasta penables; fraudes de petróleo verdaderamente fabulosos y otras fruslerías, constituyen la vida administrativa del Ayuntamiento de Madrid. ¡Buena vida, si le dura mucho tiempo, que ne le durará, Dios mediante!

Ayer hubo sesión extraordinaria para discutir ambos asuntos. Y el público acudió con especial deleite para ver lo que ocurría. Pero no ocurrió nada de lo que era natural que sucediese. Porque es claro. Aunque se impone la fuerza de los hechos, al fin y al cabo los concejales procuran su defensa en lo cual, imparcialmente lo reconozco, están en su derecho, —y procuraron atenuar ya que no desvirtuar absolutamente, la magnitud de los abusos.

Eso sí; los que no tienen nada que ver con las *sisas* y con los petróleos pusieron el grito en el cielo; pero los que han sido algo ó los que se han iluminado algo con el petróleo ese, tuvieron á bien buscar la fórmula de avenencia y transacción entre las varias opiniones. Y la fórmula es dejar cesantes y suspender de sueldo á los empleados que más ó menos intervinieron en el fraude.



De igual modo, que cuando se habla de economías todo se reduce al chocolate del loro, así cuando se trata de castigos, no pasan estos de las cesantías de los más infelices, de los que no tienen recomendaciones ni padrinos que les ayuden y protejan.

Al extremo á que han llegado las cosas municipales es necesario la disolución del actual Ayuntamiento.

Personas probas, honradas, independientes, esas, esas y no otras son las que hacen falta en el Ayuntamiento.

Mientras esto no sea un hecho, el Ayuntamiento de Madrid será un semillero de immoralidades.

—Estoy al concluir mi epístola, y no he hablado de política. Estoy asombrado de mi mismo, dadas mis aficiones á no dejar un día tranquilos á Sagasta y Martos y demás eminencias, es verdadera mente inusitado. Pero ¡qué se le ha de hacer! Lo primero es lo primero. Y hoy no se habla más que del ayuntamiento. ¿Para cuándo son los desinfectantes?—se preguntan algunas personas.

Las mismas que aseguran que el Ayuntamiento huele mal.

M.

Las provincias

Ya no es Sevilla la sola población que ofrece digna hospitalidad al pontificado.

Otras ciudades se disputan esta primacía, y entre ellas la de Palma, á juzgar por la prensa mallorquina que pone de relieve todas las excelencias de aquel territorio y hace un llamamiento á todos sus habitantes.

También en esta capital circulan rumores de unión en defensa de los derechos de los aragoneses, para que Zaragoza aspire á ser el refugio del Supremo Jerarca de la Iglesia Católica.

Mucho celebraríamos que la idea tomara arraigo y lograra un día nuestra comarca tan digna victoria.

—Con el embarque de uva se ha iniciado ya el movimiento de exportación en la costa del Mediterráneo y puerto de Denia, en el que se han cargado tres vapores, embarcando unos siete mil barriles de aquella fruta. Se espera la llegada á dicho punto de nuevos buques para continuar los embarques.

—Escriben de Málaga que se encuentra en aquella ciudad, el soldado que estando en los presidios menores de Africa, cumpliendo una condena como desertor, se enteró del complot ó conspiración fraguada para entregar la plaza de Peñón á los moros, propósito que con razón ó sin ella se atribuyó á unos cuantos penados.

El gobierno indultó al delator del resto de su condena, pero no le ha pagado el viaje hasta el punto de su naturaleza, (Cataluña), y hace días que se encuentra enfermo, sin recursos y sin que las autoridades malagueñas le proporcionen medios de transporte y de subsistencia.

Juzgamos que el gobierno fusionista en el albur tan desigual que supone una plaza fuerte por un puñado de pesetas, ha jugado con ventaja.

—Se ha constituido en Barcelona una Sociedad que dispone de un capital de tres millones para dedicarse al comercio con Marruecos.

Se trata de establecer una importante factoría que se titulará «Colonia Barcelonesa».

Se construirá una vía férrea y más tarde se proyecta el establecimiento de una línea de vapores.

—Los suicidios se han puesto de moda como en las mejores épocas del romanticismo.

En Morón ocurrieron nada menos que dos de aquellos en el día 24 del actual.

—En Sevilla fué días pasados conducido á la cárcel, un sugeto que en pleno día y cuando más gente transitaba por la calle de Adriano, intentó abusar de una niña de once años.

¿Es que ya se ha acabado el sentido común?

No: por que ciertos caribes, no lo han tenido nunca.

—A una capital de Andalucía, ha llegado con el objeto de pasar la luna de miel una señora recién-casada en quintas nupcias.

El quinto marido era también viudo, bien que sólo en terceras.

Cada cual ha aportado al matrimonio los hijos de sus anteriores casamientos en número de once.

Suponemos que esta original luna de

miel, se habrá eclipsado al nacer, por una nube.

Por una nube... de chiquillos.

La prensa local de anoche

Anoche regresó del balneario de Alhama, el gobernador civil de la provincia.

Con lo cual queda demostrado que estaba fuera de Zaragoza el señor Valde-rama.

—Es muy comentado que el capitán general de Aragón regresó veinticuatro horas antes de lo anunciado.

—Según parece el ministro de la Guerra ha dispuesto que regresen á sus distritos los capitanes generales de Aragón, Extremadura y Sevilla.

Lo cual demuestra de modo patente y claro que las tranquilidades no son tantas como dicen.

—El día 1.º del mes próximo, dará principio la cobranza á domicilio de las contribuciones territorial é industrial.

El 5 comenzará la voluntaria en las oficinas, situadas en el número 54, en la calle de D. Jaime I.

—Ayer publicábamos la lista de jurados del juzgado del Pilar. He aquí la de los de San Pablo.

Como cabezas de familia del juzgado de San Pablo:

D. Lázaro Giu, Miguel Borrue, Vicente Turmo, Pedro Aquirán, Benito Buil, Mariano Mozota, Benito Lázaro, Miguel del Caso, Julián Campillos, Miguel Lázaro, José Laserna, Juan Rabadán, Eusebio Gajón, Serapio Ondé, Juan Ondé, Pablo Orga, Manuel Cortés, José Domingo, Pablo Cadena, Carlos Asiet, Camilo Gómez, Félix Gómez, Salvador Casanova, Jacinto Ramiro, Agustín Latas, Alejandro Alvarez, Remigio Alvarez, Joaquín Pérez, Santiago Paula, Antonio Mozota, Joaquín Sanz, Julian Gascón, Lamberto Planas, Manuel Miramón, Matías Mallén, Santos Espín, Tomás Pérez, Pedro Gómez, Juan Asta, Ponciano López, Mariano Montaner, Antonio Arnal, José Artazos, Manuel Picapeo, Pedro Aznar, Salvador Picapeo, Juan Asensio, Blas Requena, Domingo Pórtolas, Juan Martín, Ramón Plano, Vicente Marín, Bernardo Martín, Ezequiel Benito, Cristóbal Palacios, Juan Bergua, Francisco Rabal, José Juderías, José Madre, Juan Antonio Esteban, Florentín Biel, Manuel Delgado, Santiago Ramírez, Mariano Usad, Jaime Padro, Manuel Puyol, Constantino Delgado, Pascual Marco, Francisco Pérez, Diego Alonso, José Pueyo, Nicolás Espinosa, Pedro Franco, Juan Sala, Desiderio Casanova, Camilo Solsóna, Tomás Usón, Cesáreo Ramos, Fermín Clemente, Juan Hernando, Gaspar Artieda, Ramón Sanz, Manuel Burillo, Serapio Ardit, José Serrano, Manuel Gil, Pascual Serrate, Félix Alcañiz, Ramón María Urgellés, Antonio Larráz, Tomás Forés, José Millán, Eusebio Lázaro, Joaquín Vel, Gregorio Pomarera, Manuel Saseras, José María Salmerón, Juan Antonio Torres, Juan Arcillere, José Martí, Esteban Sanz, Miguel Perna, Pedro Urbez, Valero Tobajas, Francisco Fosa, Crispín Esteban, Rafael Monserrat, Vic'oriano Julián, Pascual Canudo, Serapio Gay, Mariano Cambra, Pedro Giménez, Enrique Pellicer, Marcelino Berrocal, Benito Paúl, José Ochoa, Joaquín Casañal, Felipe Carbonell, Eusebio Rotellar, Gregorio Laborda, Doroteo de Gracia, Matías Navarro, Mariano Anadón y Mariano Simón.

Como capacidades:

D. Agustín Latorre, Angel Sanz, Antonio García, Agustín Ruiz, Antonio Lopez, Antonio García, Andrés Cabañero, Antonio Lasaca, Angel Blánquez, Bernabé Redondo, Remigio Varela, Bartolomé Salette, Braulio Armisen, Carlos Palau, Celestino Martinez, Celeslino Ortiz, Cándido Monteverde, Calixto Ariño, Eduardo Romeo, Emilio Carrillo, Epifano Azcona, Enrique Sagolls, Francisco González, Francisco Sagristan, Francisco Zapater, Feliciano Jimenez, Faustino Sancho y Gil, Félix Navarro, Fidel Gascón, Fabian Palau, Félix Ainsa, Gregorio Gomez, Gregorio Peguero, Jerónimo Lasala, Jerónimo Vicén, Gregorio Rufas, Gregorio Ardíd, Hilarión Gimeno, Ignacio Herrero, Joaquín Sigüenza, José María Lázaro, José Pueyo, José Tasier Lopez, Justo Vicente, José Lamenta, José Roalla, Juan Loygorri, José López, Joaquín Ballesteros, José Ayora, Jacinto María Terrazas, Martín Villar, Mariano López, Manuel Rozas, Pedro Hernández, Ramón Vara, Ramón García Siméon Mozota, Tomás Aguirre, Teodoro Ducay y Vicente Santandreu.

Asuntos de Aragón

El calor aumenta á medida que avanzan los días.

El de ayer fué caluroso en extremo.

Si la temperatura continúa ascendiendo, los astrónomos que pronosticaron grandes calores para el mes próximo, habrán acertado.

—No pasa un solo día sin que se reciban nuevas noticias de los lamentables desastres que está causando el terrible «mildew», en los viñedos aragoneses.

Los viticultores no deben, sin embargo, desesperarse, abandonando los tratamientos contra esa plaga, sino por el contrario continuarlos con actividad, para evitar mayores males.

—En Huesca ha cesado el viento que reinaba y también han comenzado á dejarse sentir los calores.

—El día 22 del actual se cometió un crimen horroroso en el pueblo de Ola, que revela en su autor los sentimientos más sanguinarios y salvajes. Francisco Salas, habitante del citado pueblo, fué bárbaramente herido de una puñalada en el vientre que le interesó las principales vísceras y de cuyas resultas falleció al poco tiempo.

El juzgado de Huesca ha regresado ayer á dicha ciudad, después de haber instruido las oportunas diligencias.

—Los rendimientos de la actual cosecha de cereales, prometen ser abundantes.

—Las pocas partidas de trigos y cebadas nuevas que se han vendido, han obtenido buenos precios.

—El negocio de vinos permanece estacionario hasta que se sepa el positivo resultado que puede ofrecer la próxima cosecha, tan seriamente amenazada por el «mildew.»

Crónica del día

** Hemos recibido un ejemplar del programa del certamen internacional que vá á celebrarse con ocasión del cuarto centenario del descubrimiento de América por Cristóbal Colón.

Su descendiente por línea recta, el señor duque de Veragua, vicepresidente de la comisión organizadora, suscribe juntamente con el insigne novelista señor Valera, el pliego del certamen, cuyas principales bases son las siguientes:

«Se abre certamen para solemnizar esta gran fiesta con un monumento literario que dure y la recuerde

La obra premiada será un estudio en prosa, razonado cuadro histórico, donde se estime en lo justo la grandeza del acontecimiento que vá á celebrarse.

El libro que se propone para el certamen ha de tener diversa índole. Ha de ser comprensivo y sinóptico; y sin ser obscuro ni seco, bastante conciso.

Lo que ha de escribirse es el cuadro completo de toda esta empresa, á fin de que se vea con distinción su magnífico significado, sin que por eso mengüe el convencimiento de que los estudios, peregrinaciones y atrevimientos dichosos de Bartolomé Díaz, Gama, Alburquerque, Cabral, Balboa, Magallanes, Cortés, Pizarro, Orellana y tantos otros, no deslustrarán la gloria del héroe cuyo Centenario vá á celebrarse, sino que la habrán de realzar, mostrando bajo más luminoso aspecto la obra civilizadora en que Portugal pone los conocimientos; Castilla, valiéndose de Colón, lo principal y más arduo; y toda España, la coronación y el remate, salvando por un estrecho el continente americano, atravesando por vez primera un mar más extenso que el Atlántico y circunnavegando el planeta.

El libro, cuyo programa se marca vagamente, ha de contener asimismo, en compendiosa introducción, noticias de viajes, ideas y adelantos geográficos hasta que D. Enrique de Portugal se estableció en Sagres; y un epílogo ó conclusión de mayor amplitud, donde se pesen y aquilaten los cambios y mejoras que trajo á la civilización del mundo nuestra obra colectiva: en el comercio, en la economía y en la política de los pueblos; en el ancho campo que abrió á la inteligente actividad europea para que se difundiese y dominase; y en la copia de datos, fundadas esperanzas y base más segura que prestó á los estudios y á los sabios para entender mejor la naturaleza, penetrar sus misterios y revelar sus leyes.

Lo elevado y vasto del argumento exigen que el libro sea una esmerada obra

de arte, no por la riqueza y galas de la dicción, sino por el orden en el plan y por la sobriedad y nitidez en el estilo, cuya nobleza y hermosura han de nacer de lo sencillo de la frase, de la rectitud del juicio y de lo nutrido del pensamiento.

Podrá entrar en el certamen toda obra inédita escrita *ad hoc* en español, en portugués, en inglés, en alemán, en francés ó en italiano.

El Tribunal que conceda el premio se compondrá de dos individuos de la Real Academia de la Historia y de un individuo de cada una de las Reales Academias Española, de Ciencias morales y políticas y de Ciencias exactas y naturales, elegidos todos ellos por las Academias mismas.

Formará además parte del Tribunal el Representante diplomático de cada Potencia que, por medio de él, envíe al certamen libro de súbdito suyo, ó bien la persona á quien dicha Potencia designe.

El Tribunal elegirá su Presidente y fallará sobre las obras por mayoría absoluta de votos de los jurados que tomen parte en las votaciones.

Las obras que se presenten al certamen deberán venir decorosamente encuadernadas, en letra legible, en buen papel, sin nombre de autor y señaladas con un lema.

En pliego cerrado, en cuyo sobre se escribirá exteriormente el lema mismo, y la primera frase de la obra, pondrá su nombre cada autor y dirá su residencia.

Los pliegos cerrados, correspondientes á las obras que no logren premio, se quemarán públicamente sin abrirse.

Aunque es difícil fijar la extensión de cada obra que concurre al certamen, importa indicar que su lectura no debe ser mayor que la contenida en dos tomos de 500 páginas del mismo tamaño y de la misma letra que los de la edición de las obras completas de Cervantes, hecha por Rivadeneira en 1863 y 1864.

Sin embargo, como en esto conviene cierta amplitud, si el plan ó el propósito de alguna de las obras lo requiriese, podría añadirse al texto un tomo más de documentos, mapas y otras ilustraciones.

Para que el Jurado tenga tiempo de examinar y fallar, las obras que aspiren al premio se entregaran al señor Secretario de la Real Academia de la Historia antes del 1.º de Enero de 1892.

Habrá un premio de 30.000 pesetas y un accésit de 15.000.

Además de este galardón, cada uno de los autores recibirá 500 ejemplares de la edición que de su obra premiada habrá de hacerse.»

** No se reunió ayer la sección primera del Ayuntamiento.

¿Y la cuestión del teatro?

Sin novedad.

** Con motivo del nuevo arreglo del cuerpo de seguridad, el gobernador tiene hoy que separar á 18 agentes.

Antes nos quejábamos de que eran pocos.

Y ahora solo nos resta dar la enhorabuena á los rateros.

Y avisar á los habitantes honrados para que se defiendan.

** Se ha enterado el señor gobernador de que anda por esas calles de Dios, una cuadrilla de ciegos cantando letras parnográficas y capaces de hacer ruborizar al Dios Neptuno?

¿No? Pues ya lo sabe.

** Ayer se recaudaron en los fieltos de consumos 2114 pesetas con 5 céntimos.

** En el Laboratorio municipal se confeccionaron ayer 102 morcillas de estrigina con destino á los perros sin bozal.

** El ingeniero jefe de obras públicas está informando el proyecto de colocación de dobles railes en el tranvía de Torrero.

Nunca ocasión más oportuna de obligar al Ayuntamiento, á que como tiene acordado, ensanche el puente sobre el río Huerva, con lo que se evitarían muchas desgracias.

** De como estamos de civilización. Ayer tarde en la plaza de la Magdalena un hombre que guiaba un carro se desató en impropiedades contra la caballería, profiriendo horribles blasfemias.

Un sacerdote que pasaba ha dado parte á la pareja; cuando acudía esta, el hombre enarbolaba un cuchillo para matar á la caballería, pero viendo que era imposible hacerlo, ha atacado á los guardias.

El bravo ha sido detenido.

** Se ha fijado un término de 20 días para presentar las reclamaciones que se crean oportunas contra las expropiaciones hechas con motivo de la construc-

ción del quinto trozo de carretera de Leiciñena á Escatrón.

El pueblo de Jarque había, sin duda, ocupado terrenos que no le pertenecían, y el gobernador ha dispuesto energicamente, que abandonen lo usurpado.

No es á propósito del pueblo de Jarque lo que vamos á decir, pero es el hecho, que diariamente se presentan reclamaciones de esa índole, que hacen pensar en si los compadrazgos y el caciquismo podrán influir en tan importante asunto.

En breve será informada por el ingeniero jefe de Obras públicas, la instancia que presentaron los vecinos de Berdejo para que se hagan las obras de arreglo del cauce en el río Malumbres.

Dicha obra proporcionaría á la comarca grandes beneficios, aparte de que con ella hallaría trabajo la clase jornalera.

Se ha recordado á la empresa del Teatro Principal, y al círculo recreativo de Goya la necesidad de que formen el estado trimestral de las funciones dramáticas puestas en escena, en dichos centros.

El jefe de la guardia civil manifestó al gobernador que había mucho papel de multa detenido.

Y el gobernador ha replicado que no hay tal cosa.

¿Quién tiene razón?

Mañana pasará á informe del alcalde el reglamento de tranvías.

¿Pero cuando se acaba de informar eso?

Efecto de sus muchas ocupaciones no pudo presidir ayer el gobernador la sesión que celebró el Consejo provincial de Agricultura.

En el escándalo que el sábado último se promovió en un sitio céntrico de la población, no se presentó ninguna persona extraña que influyera en la decisión de llevar á alguno al depósito municipal.

Ayer noche regresó de Panticosa y Jaca, el capitán general del distrito señor Moreno del Villar, que fué recibido por los oficiales generales y comisiones de los cuerpos.

Sabemos que un concejal del Ayuntamiento piensa exponer una moción acerca de la forma en que se hacen las expropiaciones.

El movimiento de vapores que en Agosto tendrá la compañía Trasatlántica, es el siguiente:

Salidas para las Antillas: El 10 20 y 30 de Cádiz Santander y Cádiz, tres vapores.

Para Filipinas: El 23 de Barcelona el «Isla de Mindanao.»

Para Colon: El 15 y 25 de Barcelona y Vigo el «San Agustín.»

Por Marruecos: Día 18 de Barcelona el «Rabat» y otros para Tánger.

Se expiden billetes de todas clases para todas las líneas y facilitan datos sobre fletes en la Agencia general de D. Teodoro Duca, San Clemente 2.

La misma está competentemente autorizada para la formación y despacho de expedientes para pasajes subsidiados á Buenos Aires y concederles gratis al Brasil. Para este punto saldrán de Barcelona 10 Agosto y 10 Setiembre, los magníficos vapores «Poiton», y «Bourgogne.»

Varias veces se ha ocupado la prensa aragonesa del célebre canal de Tamarite.

Tras de un largo interregno, en el que el proyecto durmió el sueño de los justos en las mesas de las oficinas, volvió á ser puesto en vías de realización aunque llamándose Canal de Aragón y Cataluña.

Después todo ha quedado en el más absoluto de los *quietismos*, y ese canal que había de regar 104 hectáreas de terreno, está olvidado.

Para censurar esto es para lo que ha escrito una hoja suelta D. Alejandro Medina y Bailar, entusiasta de la región de la Litera, una de las más desgraciadas de la comarca aragonesa.

Necrología del 30.

Teresa Allué, 6 meses, Armas 15; Tomasa Esteban 18 años, San Blas 40; María Navarro, 18 años, Armas 117; Juana Ruiz, 7 meses, San Blas 101, Pascual Chueca, 2 años, Alonso 5.º 40; José Franco 15 meses, Reconquista 26; María Moradell 22 meses, Cerezo 8; Pablá Garcia, 60 años, Pignatelli 94; María Alvero, 3 años, Arcedianos 7; Eloisa Marcen, 2 años y medio; Democracia 27; Concepción Carrión 19 meses, Flandro 5; José Fernandez 34 años, Penal de San José.

Pide un diario de San Paulo (Bra-

sil) que por amor á la humanidad se dé publicidad á este hecho.

Un agricultor fué mordido en la pierna por una víbora de cascabel, que fué muerta inmediatamente.

Sin impresionarse por ese hecho, el mordido tomó un limón agrio, llamado vulgarmente limón gallego, lo cortó en dos mitades á los que adicionó cierta cantidad de sal de cocina, y así preparadas las puso alternativamente en el fuego, aplicándoselas cuando hervían á manera de cauterio en las heridas profundas dejada por la víbora.

Repitió la operación durante algunos instantes, colocó una ligadura en la parte superior de la pierna, y sin dar ninguna importancia al caso, prosiguió su trabajo durante todo el día.

El agricultor manifestó que después de ser mordido por la víbora, apenas sintió un leve peso en la cabeza, el que desapareció enseguida de la aplicación del cauterio.

Hállase hoy en perfecto estado de salud, quedando probado que el limón ácido tiene también esta virtud, además de muchas otras que le son atribuidas.

Quizá el mismo procedimiento pueda servir para la curación de picaduras de otros animales ponzoñosos.

Un medio original para reprimir la embriaguez, ha sido imaginado por la policía danesa.

Con arreglo á un reglamento especial, los agentes deben conducir en un vehículo, cuidadosamente, á las personas que encuentren en estado de embriaguez en la calle y en los lugares públicos.

Si el individuo no puede suministrar datos suficientes, se dirige á la oficina de policía, de donde se trasporta igualmente en coche á su domicilio, tan pronto como pueda hacerlo conocer.

Después de esto, he aquí la curiosa particularidad del sistema, el vendedor que ha servido el último vaso al borracho está invitado, bajo pena de infracción, á pagar la nota, á veces bastante elevada, de los gastos de transporte que ha ocasionado su cliente.

Todos los médicos aconsejan, y la práctica corrobora, para acelerar las convalecencias el uso del Jarabe de Hipofosfitos de Climent.

Las gaseosas refrescantes aromáticas en polvo de Armissén, únicas premiadas en la Exposición Aragonesa, son preferidas por el público, que ha podido juzgar de su superioridad sobre todas las similares. Se venden en paquetes de 1 real y en cajitas elegantes con formas especiales á 2 reales, en la farmacia de Armissén, plaza del Pueblo, núm. 5, y en las principales farmacias y droguerías.

La sed en verano

Muchas indisposiciones, durante esta época canicular, provienen del mal entendido uso que se hace de las bebidas; la transpiración sobreexcitada provoca la sed, sobre todo en el campo, y conviene que se tenga cuidado en la manera de apagarla.

Un ejercicio algo violento en el campo — una labor ó una marcha al sol — dan inmediatamente una sensación penosa, un malestar que se caracteriza por la sequedad que se experimenta en el paladar y en los labios. Muchos son los que se abstienen de toda bebida al encontrarse en tal caso, por temor á que aumente la transpiración de la piel.

La sed es la señal que da la máquina humana para advertirnos que necesita resarcirse de los líquidos perdidos; si no se atiende la advertencia, puede venir enseguida la congelación de la sangre, el agotamiento de los tejidos, y lo que se llama la *insolación*. Sin contar con estos accidentes, es cierto que la falta de líquidos suficientes en el organismo disminuye la transformación de los elementos de la vida, con evidente perjuicio de la nube normal del cuerpo.

El estímulo de la sed, en medio de un ejercicio, no debe desafiarse, deben satisfacerse bebiendo agua en pequeñas cantidades y lentamente y aún es mejor que se viertan en el agua algunas gotas de ácido cítrico, clorhídrico ó muriático, — que se encuentra en cualquier droguería, — con lo cual se repara la disminución de acidez del estómago que podría resultar de una excesiva ingestión de agua.

Esta disminución de acidez contribuye á dificultar la digestión, que por un conjunto de causas es siempre penosa, á la que perjudica también el excesivo uso del hielo.

Al cabo de cuatro horas de haber comido no hay inconveniente en sorber una bebida helada, que sea digerible, con la adición de jugos más bien ácidos que azucarados: los mejores son los de limón, naranja, grosella y frambuesa.

Tales son las recomendaciones principales que los higienistas hacen acerca de las bebidas en verano, y cuya observancia, nada molesta, creemos evitará á cualquiera de más de una indigestión.

Alcance Telegráfico Nacional y Extranjero

Un nuevo príncipe

ROMA 30, (10 mañana). — Por decisión real, el bautismo del hijo de los duques de Aosta no se celebrará hasta el día 8 de Agosto.

A aquella ceremonia asistirán, el rey Humberto, la reina Margarita y todos los miembros de la casa de Saboya.

Los duques de Aosta saldrán aquel mismo día para Londres, donde pasarán un mes con la reina Victoria.

Los Boulangeristas

PARIS 30 (8 noche). — Los boulangeristas atribuyen su derrota á las violencias empleadas por el gobierno contra las candidaturas del general.

En la reelección de los empates cuentan obtener mejor triunfo.

Los periódicos republicanos muestran se muy gozosos por el resultado de las elecciones, añadiendo que la República está ya al abrigo de toda asechanza.

El soberano Persa

LONDRES 30 (7 mañana). — El Shah de Persia saldrá esta tarde para Francia. Hoy almorzará con la reina Victoria.

El rey de Holanda

LA HAYA 30 (9 mañana). — El estado del rey de Holanda, continúa inspirando los más serios temores.

La reina Emma se ha encargado del despacho de los asuntos del reino.

En Creta

ATENAS 30 (11 mañana). — La situación en Creta, es extraordinariamente crítica.

Muchas familias griegas han huido de aquella Isla.

La agitación aumenta por momentos por insistir en obtener su autonomía financiera.

Hoy han llegado varios buques de guerra extranjeros para proteger á los de sus naciones.

El Shah de Persia

PARIS 30, (6 tarde). — Pasado mañana llegará á esta capital el Shah de Persia, en honor de quien prepara el Gobierno francés grandes festejos.

Un banquete

PARIS 30, (6.40 tarde). — El duque de Aumale obsequiará mañana con un gran banquete en Chantilly á todos los individuos de la Academia francesa.

Madrid 30, 1.15 madrugada. — (N.º 81)

El gobernador civil de Castellón, el capitán general del distrito y la guardia civil de Morella han regresado de la excursión á los términos de Herba, Castells, Corachar y Bejar sin haber encontrado rastro ni noticia alguna de la partida Bou.

En el resto de Maestrazgo es completa la tranquilidad.

La fuerza de la guardia civil concentrada en Chisvert se ha retirado dejando solamente ocho parejas. — M.

Madrid 30, 8 noche. — (N.º 272)

A las dos de la tarde ha tenido lugar en los jardines del Buen Retiro un lance personal entre el direct r de «El Resúmen» y el director de «El Cronista» de Sevilla.

El arma empleada ha sido la espada de combate.

En el encuentro ha resultado levemente herido en el cuello el director del diario sevillano. — M.

Madrid 30, 8 noche. — (N.º 277)

El alcalde de Morella ha telegrafiado al ministro que la partida republicana de Alcalá de Chisvert, se ha internado en los puertos de Beceite (Tarragona). — M.

Madrid 30, 8 noche. — (N.º 278)

El capitán de la guardia civil del puesto de Tortosa persigue de cerca á los sublevados en Alcalá de Chisvert.

El jefe de la guardia civil del puesto de Nules comunica que ha capturado á dos de los presos fugados de la cárcel. — M.

Madrid 30, 8 noche. — (N.º 279)

Se cree que serán capturados los restantes presos fugados de la cárcel de Nules.

Reina una tranquilidad completa en las provincias de Tarragona y Castellón. — M.

Madrid 30, 8 noche. — (N.º 280)

El alcalde de Carrascosa de Henares (Gua-

dalajara) ha aparecido asesinado en el río, y atravesado el cuerpo por doce puñaladas.

Se cree que el asesino sea el maestro de escuela, á quien el alcalde había suspendido de empleo y sueldo.

El maestro está preso é incomunicado.

Se halla gravemente enfermo el célebre cardenal Lavigerie fundador de la expedición armada al África en contra de la esclavitud.

Madrid 30, 8 noche. — (N.º 331)

Ha comenzado en Marsella la vista de la causa seguida contra unos empleados de consumos, inculcados de cometer grandes fraudes.

La vista durará cuatro días. — M.

Madrid 30, 10 noche. — (N.º 332)

El ministro de la Gobernación señor Capdepont, confirió extensamente con el gobernador civil señor Aguilera acerca de los puntos que abraza la memoria presentada sobre la administración del Ayuntamiento de Madrid.

El señor Capdepont formará conclusiones que someterá al parecer de los ministros en el consejo que se celebrará mañana. — M.

Cotizaciones

Madrid 30, 6 t. (Núm. 1392)

En la Bolsa de esta tarde se han cotizado los valores á los siguientes precios:

Acciones del Banco de España	400'00
4 por 100 perpetuo interior	74'35
Fin de mes	74'40
4 por 100 exterior	75'90
4 por 100 amortizable	88'20
Cubas	105'60
Acciones de la Tabacalera	109'00

S.

Barcelona 30, 5'50 t. (Núm. 2001)

En esta capital se han cotizado hoy los valores públicos á estos precios:

4 por 100 perpetuo interior	74'53
4 por 100 amortizable	88'00
Cubas	105'37
Banco Hispano Colonial	62'65
Crédito Mercantil	00'00
Acciones del Norte	85'95

S.

Paris 30, 7'45 t. (Núm. 2088)

4 p exterior	72'56	4 p húngaro	83'93
3 por 100 francés	82'45	Billetes H. Cuba	502'00
5 por 100 italiano	93'35	3 p portugués	00'00
Banco Otomano	508'00	Mobiliario español	145'00
4 por 100 turco	16'20	Caminos andaluces	000'00
Obligaciones egipcias	447'00	Tharsis	90'00
Acciones Panamá	42'00	Id. Caminos de hierro de España	00'00
Id. Norte de España	388'00	Id. id. de Alicante	286'00
Id. Río Tinto	273'00		

S.

Café de Ambos Mundos. - Sociedad Anónima

La junta de administración de esta Sociedad ha acordado construir por subasta pública nuevas cocinas en sus locales con arreglo al proyecto, presupuesto y pliego de condiciones facultativas y económicas que estará de manifiesto en sus oficinas. Independencia, 32, bajo los días 30 y 31 del presente mes de siete á doce de la mañana y de tres á siete de la tarde. La subasta se celebrará el día 1.º de Agosto próximo á las diez de la mañana, admitiéndose pliegos á la baja hasta dicha hora á cuantos licitadores los presenten. Zaragoza 28 de Julio de 1889. — El Director. — Presidente. — F. A.

862 2-d

CAFE DE AMBOS MUNDOS

Se vende un magnífico kiosco en buen uso con tarima y barandilla de madera y cubierta de zinc, propia para una posesión de recreo; se dará barato. En los bajos del núm. 32 de dicha casa, informarán.

831 30, 31 y 1.º

En la Fonda del Universo, recibe

consultas de 10 á 4 el afamado dentista señor Benete.

660

EL QUINIUM LABARRAQUE

única preparación de este género APROBADA por la ACADEMIA de MEDICINA de PARIS, es el vino de quina en su más alto grado de concentración y de potencia.

« El Quinium Labarraque es uno de los mejores tónicos que pueden emplearse para combatir la debilidad de constitución ó aquella que es consecuencia de diversas enfermedades. »

« La administración del Quinium seguida durante quince días, un mes y aun más, según el grado de deterioro físico á que los enfermos habían llegado, ha producido una tonificación gradual, un aumento de potencia digestiva, y por consiguiente una mejoría tan rápida que no era posible dudar de la acción del Quinium. »

Medico principal de los Hospitales de Argelia. Fabricación y origen : Casa L. Frere, 19, rue Jacob, Paris; venta en todas Farmacias.

Tip. de Zacarias Rodriguez, Coso, 61, junto al Teatro Principal.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Tailbout, 55, Paris.

ANUNCIOS.

Unico corresponsal encargado en Francia de los anuncios y suscripciones **Don C. A. Saavedra**, Agencia franco-hispano-portuguesa, rue Tailbout, 55, Paris.

Cultos religiosos

Santo de hoy.

San Ignacio de Loyola, fundador de la invicta Compañía de Jesús (español), y santos Firmo, Ob. y Pablo mrs. 2.ª clase por san Ignacio. F. solemnisima (C. M.) sermón y por la tarde rosario, sermón, Salve y reserva (C. M.) en el Sagrado Corazón por los Rvdos. Padres de la invicta Compañía de Jesús.

Santo de mañana.

Oclava del Apostol Santiago. Los siete hermanos Macabeos mrs. san Félix mr. (español), santas Fé, Esperanza y Caridad vgs. mrs. Esta tarde y mañana en el Pilar se dá a adorar una cadena tocada con las del Apostol san Pedro. Los que confesados y comulgados visitan las iglesias de Altabás, santa Catalina, Capuchinas y Jerusalem desde esta tarde a las dos hasta mañana al ponerse el Sol, ganan el Jubileo de la Porciuncula tantas veces cuantas visiten cualquiera de las iglesias citadas; sermón en Jerusalem a las seis de la tarde.

Fases de la Luna

Sale el sol a las 5 h. 51.—Pónese a las 7 h. 20.

Cultos para hoy.

Cuarenta horas.

En el Seminario, de seis a siete y media.

Córtete de María

Se hace la visita a Ntra. Sra. del Amor Hermoso, en el Seminario de san Carlos.

Santo Rosario.

En el Pilar y demás parroquias a las ocho.

Misa de infantes.

En la santa capilla, a las tres y media. Horas en que se cierra el Santo templo Metropolitano de Ntra. Sra. del Pilar.—A las nueve y media. Los domingos y días festivos se celebra misa de doce en la iglesia de Ntra. Sra. del Portillo.

+

Todas las misas que se celebren hoy 31 del actual, en la iglesia de San Gil Abad, en el altar del Santo Cristo, hasta la de doce inclusive, serán aplicadas por el alma del señor

Don Vicente Navarro y Vera

Su hija, madre y demás familia, ruegan a sus amigos la asistencia y encomienden a Dios el alma del finado. 869 1p

EL CÓDIGO CIVIL ESPAÑOL

Tercera edición según la novísima oficial, por el doctor D. Manuel de Bofarull, abogado y notario de Madrid. Podrán obtenerse las siguientes publicaciones: De los textos del Código anotados y concordados con la anterior legislación, la jurisprudencia española y los Códigos extranjeros y un minucioso índice alfabético, 10 pesetas.—Edición que comprende la anterior y un Traido completo del Código en forma sinóptica, 15 pesetas.—Edición que contiene además una Exposición de referencias a la legislación romana, a la española y sentencias del Supremo, correlativa al Código, ilustrada con una Bibliografía de tratadistas nacionales y extranjeros, 20 pesetas.—Esta misma edición en papel superior, 25 pesetas. Verificándose el pago antes de cerrarse la suscripción, se obtendrá el descuento del 15 por 100. Los suscriptores que adquirieron la edición anterior a las Correcciones del Código podrán adquirir el Apéndice comprensivo de aquellas, la Instrucción para la aplicación de ciertas reglas del Código y la Ley de extranjería por el precio de dos pesetas.—Los pedidos al autor, (Madrid, Barquillo, 4) =Admite en pago sellos de comunicaciones. 864-1d

ADELANTO DE PASAJES

A FAMILIAS

PARA LA REPUBLICA ARGENTINA

REINTEGRABLES EN CINCO SEMESTRES.

Se reciben expedientes con los sellos necesarios; para su remisión a la **Oficina general oficial de información**, en la única representación autorizada para las provincias de **Zaragoza, Soria y Teruel** de

D. A. MENDEZ, ESPARTERO 1, ZARAGOZA.

Para consulta remitase sello.

Los servicios de esta agencia son gratuitos. 722d

NO MAS CALENTURAS

Las pildoras de **RIAZA** de Perez Negro es el remedio más seguro conocido hasta el día para curar radicalmente las fiebres intermitentes ya sean **TERCIANAS, CUARTANAS o COTIDIANAS**. El éxito extraordinario que han alcanzado en toda España es la garantía más segura de su eficacia: se encuentran de venta en todas las mejores farmacias al precio de 20 reales caja de 80 pildoras y 12 reales la media caja con 40. En Zaragoza, Ríos hermanos, Coso 33 y en Madrid, el autor, Ruda, 14, farmacia de Perez Negro. 255

BAÑOS DE QUINTO

AGUAS MINERO-MEDICINALES

Las necesarias mejoras y recientes innovaciones introducidas en este famoso establecimiento; la nueva organización al mismo día este año por el nuevo médico-director; con el esmero desplegado en su administración por su celoso propietario; y la facilidad de un viaje cómodo y barato por el ferrocarril del Bajo Aragón, que mañana y tarde sale para dicho balneario con coches de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase, son sin duda motivos justificados para que pueda desde luego apreciarse en todo su valor este precioso y antiquísimo veyero de salud.

Carece estas aguas de rival en la curación de múltiples dolencias; no las hay mejores para el alivio de muchísimas enfermedades incurables, y su uso es preferible al de muchas otras como profilácticas de determinadas manifestaciones morbosas.

De todo ello no cabe duda alguna, después de constantes éxitos que por sí mismos han logrado sostener su reputación durante siglos, a pesar de haberse hasta reciente fecha considerado para su fama, como casi innecesario el concurso del Arte y la combinación con su uso, de todos los adelantos balneológicos.

Nada empero ha de dejar de desear ahora su instalación, y de ello podrán bien convencerse los señores facultativos que nos honren visitando el balneario y los señores bañistas que busquen en él remedio para las enfermedades en que está indicado, y que son, entre otras, las siguientes:

Escrofulides, infartos del hígado y del bazo, dispepsias, gastralgias, enteralgias, reumatismo erético, oftalmias diatésicas, astringencia habitual de vientre, ictericia, hidropesía, vértigos, erisipelas, congestiones cerebrales, pulmonares y renales, plétora, caquexia, palúdica, litiasis, cólico nefrítico, fistulas, laringitis, y bronquitis crónica, leucorrea, flujos bianorrágicos y muy especialmente las herpétides y sífilides de todas formas.

Temporada oficial: De 10 de Junio a 15 de Septiembre. 687 31

LA CASA

MIGUEL UGARTE

Calle de Hauteville, núm. 3

PARÍS.

Se encarga de compras, ventas, depósitos, consignaciones, cobros y pagos a la comisión.

Para detalles y condiciones escribid directamente. 322 d

COMPANIA COLONIAL

Provedora efectiva de la Real Casa

30 RECOMPENSAS INDUSTRIALES.

CHOCOLATES CAFÉS y TÉS

YAPIOGA, SAGÚ

Venta en todas las poblaciones del Reino.

DEPÓSITO GENERAL, CALLE MAYOR, 18 y 20

MADRID.

BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

COMPANIA GENERAL DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Á PRIMAS FIJAS

DOMICILIO EN BARCELONA, ANCHA, 64.

CAPITAL de GARANTÍA independiente de las reservas constituidas con las primas que han aportado los asegurados

10.000.000 DE PESETAS

De las cuentas de 31 de Diciembre de 1888 leídas y aprobadas en la Junta general de 31 de Mayo último, se desprenden los siguientes datos:

Suscripción.	Pesetas.
Riesgos en curso	46.085.364'66
Ingreso anual por primas.	28.373.958'02
Re-ervas	1.127.081'81
Siniestros pagados en 1887 y 1888	1.875.177'96
Activo	428.750'
	12.716.568'40

En la Dirección y en las Delegaciones de todas las capitales de provincias se dan explicaciones acerca las varias combinaciones que tiene establecidas esta Compañía.

DELEGADOS EN ZARAGOZA

SRES. SUCESORES DE ARANDA, PLAZA DE LA SEO, NÚM. 1. 691 6d

ESPECIALIDAD

EN ESQUELAS DE DEFUNCIÓN

Se hace toda clase de esquelas de lujo y económicas con prontitud en el establecimiento tipográfico de este periódico.

Coso. 61 (junto al Teatro Principal.)

Charret en venta: hay una descubierta, de dos asientos, con caballo y aperjeos; se venderá todo junto por precio arreglado. Armas, 2 y 4, esquina al Mercado, los enseñarán y tratarán. 867 3p

Ultramarinos de Guillen hermanos

ESCUELAS PIAS, 7

(Antigua plaza de las Estrévedes).

Se cambia toda clase de monedas de oro, plata y papel, tanto del Reino como del Extranjero. 819 1d

A LOS MOLINEROS

Se venden a precios muy arreglados, 2 trituradores sistema Ganz casi nuevos, 3 pares de muelas francesas con los accesorios para su montaje un molino completo para moler maíz, 2 tararas, una brocha para limpiar el salvado, cedazos, poleas, ejes y otros varios efectos. Dirijirse a Toribio Ugalde, Bilbao. 833 1d-a

Caja de préstamos

En este establecimiento hay de venta gran surtido en lanillas y trajes de idem confeccionados, espejos, cómodas, entredoses baratos y de lujo, veladores, lavabos, consolas, silleras, sillas de rejilla, camas de hierro, colchones, relojes de pared de varias clases, despertadores y de sobremesa, de oro y plata para caballero y señora, máquinas de coser, varios pianos, armarios de luna y librería y mesas de escritorio.

En dicho establecimiento se sigue empeñando sobre prendas y alhajas, muebles y demás efectos que convengan. También se hacen préstamos a las clases pasivas. Horas de despacho, de siete de la mañana a 9 de la noche. **Libertad, 5**

A. A. Olivan é hijo

COSO, 32

PAPELERIA

TIPO-LITOGRAFIA

Altas novedades en papelería

TARJETAS DE VISITA

las mejores del mundo

ATENCION

Carnero superior a una peseta 35 céntimos kilo; de dos kilos en adelante, se hará descuento. Plaza de San Pablo, núm. 8. 592 4d

NIEN PARIS

se trabaja más perfecto y tan barato como en el obrador de confección de camisas, cuellos, puños, pecheras y calzoncillos que bajo la dirección del bien conocido y reputado industrial D. Eusebio Presa, se halla montado en la calle de la Verónica, número 39, segundo.

En este nuevo obrador económico se cortan y construyen camisas a la medida (trayendo la tela) y a satisfacción del parroquiano, a 5, 6 y 8 reales las más superiores de hilo y se reforman las deterioradas e imperfectas. Tambien se trabaja de modista con arreglo a figurin y se pasa a domicilio a tomar medidas al primer aviso.—Verónica 39, segundo. 637-d

Subasta EXTRAJUDICIAL

El 31 de este mes, a las once de la mañana, y en el despacho del Notario Sr. Pozas y Escanero, calle de D. Jaime I, núm. 61, 2.ª izquierda, y por los señores ejecutores de doña Juana Arceo, se adjudicará a favor del mejor postor en alza, la casa número 154 de la calle del Coso, tasada en 21.941 pesetas.

Los títulos de propiedad y las condiciones que regirán para el acto de la subasta, estarán de manifiesto en dicha Notaría, todos los días, excepto los feriados, desde las diez a la una del día. 834-1p

En la calle de Cereros, núm. 18, se vende simienta de azanahoria de inmejorable calidad. 866-2p

Se arriendan dos espaciosos salones y una tienda con habitación, sita en el Coso 182, donde se hará razón.

Mesas de Billar

En el billar del café Suizo y por tener que desalojarlo para el 25 de Agosto al que hoy le ocupa, se vende una de las dos mejores mesas que hay en Zaragoza para carambolas y treinta y una, la que se desee. 857 4s

Se vende una finca regadio, en esta ciudad, de 150 cahices próximamente, tierra blanca con árboles frutales, viñedo con 80 ó 90.000 cepas, pudiendo plantarse muchas más, y tierra para pastos. Hay casa, corrales y paridera. Pueden pastar todo el año 200 reses. Se dará barata. Razón, plaza de San Anton, 4, 3.ª izquierda. 842 4p

Casa de préstamos

Audiencia, 20.

Los interesados que tengan objetos cumplidos en esta casa, pueden pasar a recoger sus depósitos hasta el día 2 del próximo mes, pasado dicho día se procederá a la venta. En la misma hay venta de ropas, alhajas, muebles y géneros de todas clases. 888 3s

Arriendos

Se arriendan desde el día, por uno ó más años, los pastos de la torre de Alfranca, propios para ganado lanar, vacuno ó mular. El precio y condiciones, estarán de manifiesto en las oficinas de dicho señor, calle del Pilar número 15. 629d-a

Aviso

Se arrienda el salón de Billares del Café Matossi, con dos mesas en buen estado y todos los efectos propios del juego. Para más informes, dirijanse a Eduardo Santos, director de dicho establecimiento, 676-s

Sirvientes

En la calle de San Gil número 9, joyería, se desea un dependiente para la venta y contabilidad. 859 1s

Un estudiante de quinto año de Medicina y Cirujía, llamado Fernando Cuartero, de buenas cualidades físicas y morales, desea encontrar colocación de administrador, paje ó de cualquiera cosa, en una casa de la aristocracia, cristiana. Dirijirse por carta certificada, San Jorge, 8, entre-suelo. 863-2p

No driza

De toda confianza, casada, con leche de cinco meses criara en Rodén; informes calle Barrio-Verde, número 24. Don Ventura Lafarga. 858 1s

En Gallur hay una de 24 años de edad, casada y un mes de leche. Criará en el citado pueblo. Dirijirse a D. Hermenegildo Anguas, de dicha villa. 865-3s